

La Crónica Meridional.

Diario liberal independiente y de intereses generales

Año XLIII

DIRECTOR, FUNDADOR Y PROPIETARIO: --FRANCISCO RUEDA LOPEZ.

Núm. 12,983

25 ejemplares 75 céntimos
Teléfono núm. 7

SUSCRIPCIONES: (Pago adelantado)

Almería, Provincias, en trimestre
Extranjero...

1.150 pesetas.
10

ALMERIA—Domingo 16 de Marzo de 1902

CONDICIONES DE LA PUBLICACION

Se escribe en la Administración, Reyes Católicos, 16 y 21. L.^a
Anuncios se reciben en el día de mañana a las 12 de la tarde.
ARANCIOS—40 cts. de pta. línea en columna plana, 20 l. en
torera y 10 en cuarta. Para las suscripciones, la página de

Número supe 5
Teléfono núm.

“LA VASCO-NAVARRA.”

Compañía de seguros á prima fija

CONTRA LOS ACCIDENTES DEL TRABAJO.

Autorizada por R. O. de 5 Diciembre 1900 y garantizadas con el depósito legal de 225.000 pesetas.

CAPITAL: 4.000.000 DE PESETAS.

DOMICILIO SOCIAL: PAMPLONA.

La Vasco-Navarra ha satisfecho inmediatamente y sin discusión alguna el valor de 138.895 pesetas, que representan el total de 2360 siniestros habidos hasta hoy entre sus obreros asegurados.

La Vasco-Navarra, con tal comportamiento, se ha hecho acreedora á la confianza de los Patronos. Es sin disputa la más importante de todas en el ramo de seguros contra accidentes del trabajo

Delegado para Almería y provincia,

GERÓNIMO LINO RODRIGUEZ,

MURCIA 13—ALMERIA

H. LA PERLA.

Economía y buen trato en hospedaje
PLAZUELA DEL CARMEN, 7.

PUERTA DE PURCHENA

Jose Jurado Sierra.

VIZCAINO

CIRUJANO-DENTISTA.

Paseo del Príncipe, 8, principal,
esquina á Puerta de Purchena.

Servicio permanente todos los días, excepto los feriados.

NOTA.—Asistencia á domicilio, solo en casos extraordinarios.

HA LLEGADO

el segundo cargamento de
AZUFRES PUROS (garantizados).

DE LA
Compañía Franco-Española.

CLASES:

Flor Sublimado

Refinado Molido, y
Azufre en grano.

Quedan muy pocas existencias.
Pronto llegará otro cargamento.

Para informes y pedidos dirigirse
á J. R. Calvache hijo y sobrino en
en liquidación.

CONTRA LAS LEYES

Quando medito en todo lo que se escribe y habla en los tiempos presentes sobre la regeneración, no ya solo de la patria chica, sino hasta del mundo entero, no puedo por menos de hacer dos reflexiones: ó los que tal dicen y escriben son gente desequilibrada ó son unos farsantes que pregonan sus teorías, no porque su razón se las dicte, sino porque van en busca de un fin particular.

Los anarquistas no existen ya solo entre los obreros, los hay diseminados entre todas las capas sociales, y en su afán de acabar con lo existente, van contra todas las leyes humanas y divinas, como si éstas fueran las causas primordiales del descontento general.

Los más furibundos quieren acabar con el género humano, los más ilustrados con las leyes existentes que rijan la sociedad y las familias, y que cual diques poderosos las encauzan y civilizan.

A dónde vamos por este camino, sin derrotero, fé ni guía, que nos conduzca, como no sea al caos.

Los pensadores y escritores modernos dejan ya el camino de la razón, y piensan y escriben impulsados por los nervios, y estos son como mujer coqueta, caprichosa y llena de veleidades.

Hoy se atenta contra el matrimo-

nio con las nuevas leyes del divorcio; mañana se querrá legislar sobre adulterio; hoy se hace campaña contra el capital; mañana, tal vez, contra las dotes intelectuales, y por todos lados no se alzan nada más que voces descontentas pidiendo moldes nuevos que no aparecen por ningún lado.

Siempre se alzó, ora lastimera, ora levantisca, la protesta del oprimido y del vejado, pero fué siempre para pedir justicia, y hoy se alza también otro murmullo y clamoreo, pero es para pedir no ya el cumplimiento de la ley, sino otros nuevos derechos y otros derroteros que quizás con el continuo andar de los tiempos vinieran, pero que no nos es dado á los mortales improvisar ó anticipar.

Las sociedades han progresado, y ellas sin este malestar nervioso é intranquilo aguardaron ese progreso para que á él se amoldaran leyes, usos y costumbres.

Laudable es no volver atrás, pero muy perjudicial es la impaciencia que nos consume, queriendo echar en el cesto de los papeles rotos no ya lo inútil é inservible, sino lo que nos es preciso para vivir sobre este mísero planeta, donde moramos seres imperfectos y no ángeles coronados.

Trabajemos todos por útiles reformas, por el engrandecimiento moral de los pueblos, porque sea justa y honradamente aplicada la ley, por las clases trabajadoras y por todo cuanto sea bien moral y material para la humanidad, pero no llevemos nuestro afán de quererla tanto mejorar y regenerar á un extremo que acabemos proclamando la anarquía ó sea la extinción de todo lo existente.

No vivimos por fortuna en los tiempos de división de castas, no procedemos unos del brazo de un Dios y los otros de los pies como en la antigüedad, somos hermanos, tenemos un mismo origen y un mismo fin, y por tanto las luchas de clases no tienen razón de ser en los presentes tiempos.

Aquella división de castas no era natural, era ilógica y absurda, y aunque costara sangre, muy racional fué su desaparición.

¿Qué diferencias radicales existen hoy tan esenciales como aquellas, para esa eterna lucha de los pueblos modernos?

Una sola, la desigualdad, objeto de todos los males presentes y peligros del porvenir, la diferencia entre ricos y pobres, entre el capital y el trabajo, entre las dotes intelectuales y la ignorancia, entre los ahorrativos y los despilfarradores.

¿Y estas diferencias ó desigualdades pueden desaparecer mientras pueble la tierra una raza desigual y por ende imperfecta?

La razón dice que nó, pero los que no se paran en razones naturales dicen que sí.

Yo bien quisiera que los Estados, de común acuerdo, hicieran una prueba elocuente y bien demostrativa de que no se pueden borrar esas diferencias esenciales, porque constituyen la esencia de nuestro ser, y para ello nada más factible que en un territorio inhabitado, enviar á dos ó tres mil repatriados, señalarle á cada uno su casa y sus tierras, á todos por igual, y entonces cuando pasaran unos cuantos años, veríamos cómo aquel pueblo nuevo, por sí solo se había transformado en uno análogo á los nuestros, con las mismas diferencias, porque los intelectuales sobresaldrían de los ignorantes, los trabajadores de los perezosos, los ahorrativos de los despilfarradores, los virtuosos de los viciosos.

Si la variedad no existiera como ley inmutable en las personas, en los pueblos y en los continentes, quizás se podría llegar al ideal que ahora se persigue de la igualdad, pero francamente, nos llevaría á la monotonía ó á la santidad, sería la tierra una especie de limbo ó gloria, ó todos tontos ó todos santos.

Los vicios y las virtudes son las causas primogénitas de la desigualdad; si todos fueran viciosos, los unos se comerían á los otros ó se aniquilarían, y si todos virtuosos, sería un reinado de paz octaviana, parecido como ya digo, al limbo ó gloria.

Nó, desgraciada ó afortunadamente, la enfermedad no está en las sábanas sino en el cuerpo, no en las leyes sino en las personas que barrenan éstas; en los caciques, en los cínicos y en los astutos, en los que lejos de cumplirlas, las burlean.

¡Ah! si todos fueran honrados, justos y generosos, á buen seguro que con las leyes existentes y con los moldes en que vive la sociedad civilizada, sería este mundo un paraíso terrenal y nadie se quejaría.

Ahí le duele, sobre eso es lo que hay que batallar, contra los pillos, contra los cínicos, pero no contra la humanidad, ni con sus diferencias esenciales é imborrables, ni con las leyes, que si fueran cumplidas y respetadas por el poderoso lo mismo que por el pobre, llenarían el objeto para que fueron creadas.

Hay que distinguir mucho entre las leyes y su aplicación, esta es la que necesita variarse y no aquellas.

De chico aprendí en la Cátedra del Sr. Vico y Bravo, que según expresión de afamadísimo autor toda forma de gobierno es buena, con tal de que estas sean dirigidas por hombres honrados, inteligentes y buenos administradores y esto no se me olvida nunca, porque como ya llevo dicho, no es mala la ley humana ni la divina sino su aplicación.

Por eso los escritores que por efecto de sus nervios andan desequilibrados, los oradores que por adquirir notoriedad ú otra finalidad peor, ponen el grito en el cielo, hablando pestes de la humanidad y de sus leyes, debían con más raciocinamiento los unos y con más buena fé los otros, no encauzar á las masas sociales y obreras por el camino del odio y la envidia al aniquilamiento de lo existente, sino de los que no cumplen con sus deberes y obligaciones, con los que barrenan la ley y hacen de la política oficio de mercader, de la religión modus vivendi y de la influencia monopolio; esos son los que estorban y no deben existir, sobre esos guerra sin cuartel pero dejarse de esas teorías nuevas y modernistas, que algunos exponen y extienden por creerse que dan muestras de gran capacidad inte-

lectual alagando pasiones é instintos que estallan en lucha fratricida y que no conducen á ningún camino conocido que nos lleve á regeneración segura y codiciada.

Apesar de nuestra soberanía intelectual en este globo que llamamos tierra, no tenemos aptitudes nada más que para marchar al perfeccionamiento, pero no para cambiar en un momento dado leyes humanas y divinas que constituyen nuestra civilización y propia vida.

El movimiento de las sociedades dado el estado actual de nuestra cultura y progreso es paulatino; para ser radical, necesitaríamos que otra vez Jesús descendiera de los Cielos y no creo que ande ningún Cristo entre los pensadores modernos.

FRAY VERDADES.

MORATIN.

16 DE MARZO.

Leandro Fernández Moratin vino al mundo en la capital de España el 16 de Marzo de 1760; fué hijo del merisimo poeta, dramaturgo y crítico D. Nicolás, en quien tuvo su primer maestro y de quien heredó, á más de sus cualidades de buen literato, un hombre ilustre en la república de las letras.

En los primeros tiempos de su juventud, fué D. Leandro aprendiz de joyero, pero su afición á las letras le hizo prestar más cuidado á éstas que á su oficio, y esto tuvo por consecuencia á que cuando contaba diez y ocho años fuera honrado por la Academia Española con un accésit por su romance «Toma de Granada», y á los veintuno con otro, por su sátira contra los vicios de la poesía «Lectición poética», firmada con el pseudónimo «Melitón Fernandez». Cuando escribió esta sátira ya habia fallecido su buen padre y vivia completamente dedicado á las letras; más como éstas no le producian dinero alguno, en situación llegó á ser bastante precaria, y hubiera sido aún más extrema si Jovellanos y otros ilustrados patriotas, no le distinguieron con su protección y consiguieron para él el cargo de secretario del conde de Cabarrús, por lo cual Moratin marchó á Francia en 1787.

Para fortuna del teatro español y de la poesía castellana, Moratin aprovechó en beneficio de su cultura y de su buen gusto literario y poético, la atmósfera que respiró en los centros parisienses en que se rendia culto al buen decir, y cuando en 1790 regresó á su patria, figuró entre los literatos y poetas españoles como el más genuino representante del espíritu clásico que dominaba en las letras francesas, aunque su exquisito y de purado gusto atemperaron los vicios de que adolecía aquel, por lo que todas las concepciones del famoso poeta véanse libres de aquella pretenciosa erudición que bullía en las obras francesas de dicha época.

El 30 de Diciembre de 1790 estrenó Moratin su primera producción teatral «El viejo y la niña», escrita en Paris y ensayada varias veces y retirada otras tantas por su autor, y en 1792, la segunda, «La comedia en va ó el café». Los éxitos y parabienes que la primera de estas dos obras le proporcionaron, satisficieron de tal modo á Moratin, que dejándose arrastrar por un afición á la poesía dramática, cada día en él más creciente, resolvió estudiar el teatro de todos los países, y se trasladó nuevamente á Paris en 1791, y después visitó á Inglaterra, Alemania, Flandes, Suiza é Italia, y para descansar de las fatigas de sus viajes, residió algunos meses en Bolonia, donde ordenó sus impresiones.

A fines de 1792 desembarcó en Algeiras, y como premio á su mérito

fué honrado con el cargo de secretario de la interpretación de lenguas, y también con el de director de teatros, que renunció inmediatamente.

Durante los últimos años del siglo XVIII y en primeros del XIX, Moratin no se ocupó más que de su cargo en la interpretación de lenguas y del teatro, y entonces dió á este varias obras originales, entre ellas «El barón», «El sí de las niñas», estrenada en 1806 «La Mogigata», y «El médico á palos», y las traducciones «Hamlet» y «Macbet», de Moliere y «La escuela de los maridos». El valido Godoy contaba á Moratin entre sus amigos y protegidos, cosa que fué para este de fatales consecuencias, pues cuando comenzó para las legiones napoleónicas la era de revases que tuvo comienzo en Bailen, para el celebrado dramaturgo, que además figuraba entre los llamados «francesados», todo fué desdichas y calamidades, y si salió con vida del mal trance en que le metieron su amistad con el príncipe de la Paz y ver en la invasión francesa el único factor que podía entonces regenerar á España, debióle á la protección del general Castaños y del barón de Eroles.—En Paris y Burdeos residió algunos años, y cuando Fernando VII le levantó la confiscación de sus bienes, regresó á España, y apartado de la vida pública y dedicándose solamente á la terminación de su magna obra «Orígenes del teatro español», que no llegó á concluir, vivió los últimos años de su existencia, y el 21 de Junio de 1828, víctima de larga y penosa enfermedad, hizo entrega de su alma á Dios.

HERNANDO DE ACEVEDO.

PATENTES DE INVENCION.

Por el ministerio de Agricultura é Industrias se han concedido las siguientes patentes de invención:

La Sociedad de los Telégrafos Múltiples (Sistema E. Mercadier), por 20 años, por «Perfeccionamientos introducidos en la telegrafía múltiple, utilizando corrientes ondulatorias ó alternativas».

La Société internationale de Gaz d'eau brevete Strache, société anonyme, por 5 años, por «Un procedimiento para la producción económica de gas hidrógeno, por medio del aparato que se describe».

La Société internationale du Gaz d'eau brevete Strache, société anonyme, por 5 años, por «Un procedimiento para la fabricación del gas de agua con la ayuda del cok, del carbón y de otros combustibles, por medio del aparato que se describe».

MM. Solway et Compaña, por 20 años, por «Un procedimiento para la fabricación mecánica de cristales de sosa en bloques».

La Société internationale du Gaz d'eau brevete Strache, por 5 años, por «Una disposición de cambio de dirección para el aire y el gas en los generadores de gas de agua, que constituye un aparato».

Mr. Alessandro Rabozzani, por 20 años, por «Un horno de caída automática para tostar minerales, que constituye un aparato».

LOS REPUBLICANOS

Se han reunido en el Congreso los diputados que forman la minoría republicana de aquella Cámara.

Después de cambiar impresiones acerca de los asuntos de actualidad, se convino en que el partido republicano se halla en el caso de realizar una energética y activa campaña de propaganda en provincias, á contar desde el día 20 del actual, en que expira el plazo fijado en el decreto de Septiembre sobre Asociaciones religiosas, hasta la fecha en que se tome juramento al Rey D. Alfonso XIII.

Se acordó que los individuos de la minoría se pongan en contacto con los correccionarios de sus respectivas provincias para promover manifestaciones públicas y otros actos que demuestren no se olvidan las promesas que sobre este asunto ha hecho el fusionismo.

Para llevar a la práctica el seuerdo, se nombró una Comisión ejecutiva, compuesta de los Sres. Muro, Maranco, Lerroux, Soriano y Azócarate.

¡ADELANTE, siempre adelante!

Bajo este epígrafe publica nuestro colega «El Obrero» de Lorca, el siguiente bien escrito artículo, ocupándose del tan deseado ferrocarril de Lorca a Almería, por cuya construcción llevamos trabajando hace ya muchos años.

Hé aquí el artículo: «Luchan constantes los pueblos todos por su más rápido mejoramiento por su más pronta regeneración; procuran todos obtener ventajas positivas de sus empeños, y a este fin, organizan mitines, publican periódicos, celebran reuniones, y procuran por cuantos medios están a su alcance, obtener victoria en cuantas empresas acometen.

Son muy contados los que, abandonados al azar, confían a la Providencia o al tiempo la realización de cuantas mejoras necesitan, pues no dejan de conocer el significativo axioma: «A Dios rogando...»

A éstos, sin duda ninguna, pertenece la ciudad que nos ocupa en suerte por patria chica; sumida en una peregrina indiferencia; víctima de pertinaz modorra, deja transcurrir indolente años y años, sin procurar conseguir el más insignificante beneficio, la más mezquina concesión de los hombres que a su costa se encombraron y con lo suyo se enriquecieron.

Digalo sinó la sin terminar línea del ferrocarril de ésta a Granada, a pesar de encontrarse hechos casi todos los trabajos de fábrica necesarios para su terminación; bien lo demuestra el ferrocarril directo de Lorca a Cartagena, lo prueba palpablemente el también proyectado de ésta a Almería, y tantos y tantos proyectos, que darían vida, importancia y nombre a nuestro suelo, que solo con su espontáneo rendimiento, con lo que produce rutinariamente, alimenta a una población de 60.000 almas.

Que se pueda tratar de exagerada esta afirmación es un absurdo, pues sin que los pueblos expongan sus necesidades, aquílato y compulsando el pró y el contra de sus deseos, no serán nunca atendidas, por la sencilla razón de que «no» son conocidas por los «ignorantes», convencionalistas que los gobiernan.

Y es muy triste, que cuando sin perjuicios para nadie, muy por el contrario son beneficios para todos, una empresa redentora deja de acometerse, permenezan callados y sumisos los que tienen un perfectísimo derecho a hacerse oír y ser atendidos debidamente.

«El Obrero», que nació y fué creado sólo para buscar el encumbramiento y mejora del pueblo que le dió vida, que es tornavoz de la clase obrera, de ese numeroso núcleo de párias de la fortuna; centinela de los intereses populares; fiel guardador de los de los derechos de la clase que representa; paladín esforzado de la verdad y la justicia, espera que sus compañeros locales secundarán en todo esta nueva campaña que emprende y acomete, toda vez que solo está inspirada en la bienestar y prosperidad comunes.

Y ya que la prensa alimariense lucha y batalla por conseguir la realización del ferrocarril de ésta a Almería, peleemos unidos todos sin distinción de ninguna índole y con constancia inquebrantable por la consecución del anhelado trazado, que servirá de lazo que estreche más y más las relaciones que deben unir a todos los pueblos.

Y conste a «El Eco de Levante» y a cuantos colegas por su realización se interesan, que a su lado nos tendrán incondicionalmente, para todo aquello en que cr-an eficaz nuestra ayuda en beneficio del país.

Adelanten, pues, y no desmayen los interesados en «un banfiosa y utilitaria campaña».

El material eléctrico en las minas.

Una empresa norteamericana constructora de excavadoras eléctricas para explotar carbon de piedra, ha tenido una idea muy original para extender el empleo de este género de máquinas. Es sabido que muchas minas no se quieren decidir a cambiar sus sistemas de explotación sin seguridad de los resultados que obtendrán, y todas temen a los gastos de hacer instalaciones fijas, corriendo el riesgo de tener que abandonarlas. Para hacer frente a esa dificultad, los indicados constructores han creado un material completo ambulante, contenido todo él en un solo carruaje,

y que puede ir a una mina para demostrar lo que es posible hacer en ella con las excavadoras eléctricas.

El material se compone de un gran camión de 40 pies de largo, 9 de alto y 8 de ancho, en el cual va una caldera tubular capaz de producir vapor para 40 caballos, la máquina correspondiente, las dinamos y excavadora de carbón, con todos los accesorios necesarios para establecer un trabajo, y entre ellos 9.000 pies de cables. La dinamo es trifásica que puede dar 75 kilowatts, empleando un excitador separado. La socavadora es del tipo de las de cadena, y el corte que hace es de 6 pies de profundidad, 3 de ancho y 4 1/2 pulgadas de alto; en carbón de dureza usual, hace este corte en 3 1/2 minutos, necesiándose medio minuto más para trasladar la socavadora.

En un relveto de diez horas se cortan 65 varas con esta máquina. El motor eléctrico está construido para hacer 20 caballos de fuerza; pero el trabajo ordinario rara vez exige más de 5 a 7 caballos. No deja de ser extraño, dice muy acertadamente la «Revista Minera», que llevando la instalación ambulante sólo una socavadora, que, según se dice, sólo toma cuando más 20 caballos, lleve una caldera de 40 y una dinamo de 100.

BOCADILLOS.

En las Córtes se discutieron los sucesos de Barcelona y la impresión del Sr. Sagasta, según un diario liberal, fué la siguiente:

«Considera el Sr. Sagasta que en lo relativo a los sucesos de Barcelona se han limitado los oradores a ejercer el derecho de cierta crítica, sin ahondar en el problema social, presentando soluciones para resolverlo.»

Pues no pedía poco el Sr. Sagasta; que abundasen y que solucionaran... Salvo todos los respetos, pedir eso, es casi tonto, puesto que a esos oradores les ocurre lo que al otro.

— Hombre, y me «quién osté desiste» le dijo un gitano a otro — que tal le «pasen» los «bicho» que han de lidiarse en agosto? y el otro le respondió entre compungido y fisco:

— Como he de hablar yo de resas si yo nunca he sido toro.

En Oviedo, un tal «Fortuna», dió a un individuo, nada menos que diez puñaladas.

A cualquiera hora cree el herido en lo de: «Fortuna te de Dios, hijo, que el saber poco te vale».

Pero su agresor fué capturado por la policía. Esto sí que es una gran fortuna en nuestro país.

A propósito de la crisis. Leo en un periódico carlista, y debo advertir que tengo a los que profesan las mismas ideas que éste por hombres listos y avisados, lo que sigue:

«Decía un ministro perteneciente al gabinete dimisionario, cuyo comedor estaba anochá concurrendísimo... No sigo copiando por que se trata de un «reclamo»; pero si advertiré que según el «sueto», el comedor de aquel gabinete, que por lo visto, era comedor también dimisionario, «se veía» muy concurrido, y esto me dá que sospechar.

Por que los comedores en dimisión suelen ser poco confortantes; a no ser que los reunidos estuviesen cantando el «Lohengrin» con ciertas variantes: «¡Addio turrón gentil!» «¡El rittornari pesato...»

La terrible derrota sufrida por las tropas inglesas al mando de lord Methuen en el Transvaal, ha causado penosísima impresión en Londres.

Con motivo de este desastre de los ingleses, se han hecho estadísticas de lo gastado, invertido y enviado al Africa del Sur durante la guerra, y resulta que el Reino Unido (vamos al decir, por que los irlandeses no parecen «unidos» del todo al Reino) lleva gastados, según un diario alemán más de 3.420.000.000 de marcos.

¡Echa ussed caros! ¡Y vayan marcos para tantos «condros»!

Según estos datos y los oficiales, resulta que en el Africa del Sur, han muerto más de 300.000 caballos enviados por los ingleses, y que van varios buques conduciendo otras 5.000 cabezas de ganado osballar con rumbo al Cabo.

Pues estamos al cabo... de la calle El Transvaal es toro «de poder y se crece».

Pero lord Resebery, que vé la corrida desde la barrera, sigue gritando: «¡Caballos! ¡Caballos! Hasta que Irlanda, desde su andanada, grite también: «¡Hule! ¡Hule!»

En plena sesión de la Cámara Alta, uno de aquellos señores llamó al otro «mujerzuela».

Y todo por sacar a relucir un expediente de cinco mil duros. Aquí—6 allí—de la zarzuela bafa. «¿Estamos en el Olimpo ó en la Puerta de Toledo?»

JUAN TIJERAS.

Gran acontecimiento

Aparatos del muy celebrado sistema NOGUERA, para la producción del gas acetileno.

Patente de invención en España Francia y Portugal. Precios en Barcelona: Gasómetros de 1 a 10 lucas, a 25 ptas. y de cuantas lucas se deseen hasta 500 lucas de 20 bujías, 2.500 pesetas.

Lámparas: Para toda clase de industria, desde 15 hasta 35,50 pesetas, con tulipas ó reflectores de alpaas; carburo, 0,60 kilo.

Nota importante.—Se garantiza la inexistencia de todo el funcionamiento de todas las lámparas y gasómetros, así como se responde de la veracidad de cuanto se afirma en su catálogo.

Luz de 10 bujías gasta 1 y 1/2 céntimos por hora. Para informes ó instalaciones, José Sanchez y Comp^a REINA 14, ALMERIA.

BOTICA CENTRAL

DE DON JOSE PEREZ LOPEZ.

Preparaciones galénicas.—Productos farmacéuticos Aguas minerales.—Específicos, Aparatos, etc.

Servicio casero y económico. 15, REAL, 15. ALMERIA.

GACETILLAS.

Compañía del Sur de España. Hé aquí un estado demostrativo de los productos alcanzados por esta línea en las fechas que se indican:

Del 26 Febrero al 4 Marzo 1902. 63.926,59

Del 26 Febrero al 4 Marzo 1901. 65.119,17

Disminución. 1.192,58

Del 1.º Enero al 4 Marzo 1902. 556.325,22

Del 1.º Enero al 4 Marzo 1901. 537.189,60

Aumentación. 19.135,62

VALORES DE LA MISMA COMPAÑIA. Francos.

Acciones. 143

Obligaciones 6 0/0 Granada, Cupon 1.º Abril 1902. 279

Obligaciones 3 0/0 Linares, Renta fija, Cupon 1.º Abril 1902. 176

Obligaciones 3 0/0 Linares, Renta variable. 124

Luz eléctrica. Nuestro amigo y paisano D. Vicente arance Villaspeña, ha solicitado permiso para construir una fábrica de electricidad que se empezará en término de Jubiles y con cuyo fluido pueden surtirse de luz los pueblos de Tíjar, Berchules, Cadiz, Narija, Matina, Bombaron, Yegon, Ugijar, Jorraltear, Cojajar, Medina Tejada, Murtas, Lobrar, Niles, Cástares, Nosaez, Almegijar, Torvizcon, Arcizar, Rubite, Fregente, Sorvilan y otros de la Alpujarra, pertenecientes a Granada.

Los planos y memorias han sido hechos por el ingeniero de esta capital D. José Molero.

La glosepeda. Ha aparecido en algunos ganados de la jurisdicción de Cuevas, la terrible enfermedad la glosepeda.

Maestro. Ha sido nombrado maestro en propiedad de la escuela de niños de Guainos (Adra), D. José Domenech Fernandez.

Cronica del trabajo. Los obreros carreteros celebraron anoche Junta en el local de la Federación para discutir y aprobar el proyecto de Reglamento confeccionado por la Junta interina nombrada al efecto.

Es excelente el espíritu de asociación que demuestran los constructores de carros.

—Los músicos de esta capital celebrarán hoy a la una de la tarde, en el local de la sociedad de hierros y metales, Junta extraordinaria con el

mismo objeto que los obreros carreteros.

—Los individuos que hace poco formaban la asociación denominada «Unión terrestre», tratan de reorganizarse, habiendo celebrado una reunión preparatoria y en la que solicitaron ingreso más de doscientos cincuenta trabajadores.

—Continúa la huelga de los obreros canteros.

—Según nuestras noticias, está en el ánimo de los compañeros que forman la sociedad de obreros zapateros, llevar a cabo, auxiliados por la Federación de sociedades obreras de Almería, un acto público, de carácter societario.

Libramientos. En la Tesorería de Hacienda se hallan puestos al pago los libramientos expedidos a favor de los habilitados de los maestros de primera enseñanza de los partidos de Burja y Gargal, para satisfacer los haberes correspondientes al mes de Enero último, importante el primero 2.010'16 y el segundo 2.981'49 pesetas.

Per su incomparable bondad y finura, gozan de envidiable fama los célebres amontillados «Botaina», «P P y W», marca registrada de la casa de D. Pedro Domínguez, de Jerez.

Monte de Piedad. En este Establecimiento y de 1 a 4 de la tarde, tendrá lugar los días 21 y 22 del presente mes, la subasta de ropas correspondientes a los meses de Abril, Mayo y Junio del año anterior; y de alhajas de Octubre, Noviembre y Diciembre de 1900.

Sociedad de Artes liberales. Hoy domingo, a la una en punto de la tarde, se celebrará una reunión en el local que en la calle de Granada tiene la sociedad de hierros y demás metales, para continuar la organización de la Sociedad de Artes Liberales.

A esta reunión pueden asistir los músicos, escultores, periodistas, escribientes y, en general cuantos dedicándose al cultivo de una profesión ó arte liberal, vivan de un sueldo ó salario eventual.

Cheque de transferencia. La Junta Central de Derechos pasivos del Magisterio ha remitido a la de Instrucción pública de esta provincia un cheque de transferencia por valor de pesetas 304'64, para abonar a D.ª María Carmona y Lopez los haberes devengados como maestra jubilada de la escuela de niñas de Paterns, desde el día 2 de Julio al 30 de Diciembre último.

La familia de León Roch. Hemos recibido la nueva y sexta edición de esta hermosa novela de la primera época, del insigne D. Benito Pérez Galdós, que se ha puesto a la venta en todas las librerías de España y es uno de los ejemplares de los mil veinte y dos a que asciende la tirada que se ha hecho hasta ahora de la misma.

No es necesario hablar de esta novela que ya está favorablemente juzgada por la crítica.

La nueva edición está notablemente corregida y reimpressa en dos tomos al precio de cuatro pesetas.

Título. Ayar fué requisitado en la Secretaría de la Junta de Instrucción Pública, el título administrativo del destino de maestro en propiedad de una de las escuelas públicas de niños de Huescal Overa, expedido a favor de D. José Gimenez Rodriguez.

Audiencia Provincial. Hé aquí las causas que se verán en esta Audiencia, durante la semana próxima:

SECCION PRIMERA. Lunes 17.—Causa del Juzgado de Almería, contra José Bretones Alvarez, sobre lesiones.—Abogado, D. Eulogio Romero; procurador, D. Carlos Jimenez Orozco.

El mismo día.—Idem de Sorbas, contra Eduardo Rubio Prior, sobre lesiones.—Abogado, D. Eulogio Romero; procurador, D. Fernando Grisolia.

Martes 18.—Idem de Almería, contra Luis Vizcaino Verdagay, sobre disparo y lesiones.—Abogado, D. Jesús Cortés; procurador, D. Luis Vizcaino.

El mismo día.—Idem de Almería, contra Manuel Ufarta Marín y otros, sobre resistencia.—Abogados, señores D. Antonio Blanes Castell y don Eulogio Romero; procuradores, señores D. Agustin Diaz y D. Laureano Muñoz.

Jueves 20.—Idem de Almería, contra Antonio de Oza Garcia, sobre lesiones.—Abogado, D. Eulogio Romero; procurador, D. Salvador Navarro.

El mismo día.—Idem de Almería, contra Emilio Baeza Vizcaino, sobre lesiones.—Abogado, D. Matias Granados; procurador, D. Juan Perez Garcia.

Viernes 21.—Idem de Almería, contra Francisco Moreno Almansa, sobre

hurto.—Abogado, D. Matias Granados; procurador, D. Enrique Salmeron.

El mismo día.—Idem de Gargal, contra Manuel Palomares y otros, sobre lesiones.—Abogado, D. Eulogio Romero; procurador, D. Carlos Jimenez Orozco.

Sábado 22.—Idem de Almería, contra Gabriel Gonzalez Ibañez, sobre estafa.—Abogados, Sres. D. Vicente Villaspeña y D. Matias Granados; procuradores, Sres. D. Luis Vizcaino y D. Andrés Rodriguez.

SECCION SEGUNDA. Lunes 17.—Causa del Juzgado de Purchena, contra Manuel Egea Sanchez y otros, sobre robo.—Abogado, D. Jesús Cortés; procurador, D. José Plaza.

Martes 18.—Idem de Purchena, contra Antonio Ospel Garcia, sobre asesinato.—Abogado, D. Joaquin Lopez Perez; procurador, D. José Rodriguez Valero.

Jueves 20.—Idem de Cuevas, contra D. Jines Morales Benavente, sobre exacción ilegal.—Abogado, D. Eulogio Romero; procurador, D. Luis Lopez Perez.

Sábado 22.—Idem de Purchena, contra Manuel Bautista, sobre disparo.—Abogado, D. Alejo Muñoz; procurador, D. José Rodriguez Valero.

Teatro-circo Variedades. Esta noche se representará por la compañía que actúa en el teatro Variedades, bajo la dirección de D. Antonio Perrin, el drama en cuatro actos en prosa y verso de Hartzembuch «Los amantes de Teruel», y el juguete cómico en un acto de D. Ensebio Sierra «Niocléa».

Nóminas. Por la Junta Provincial de Instrucción pública se han remitido a la Central de Derechos pasivos, las copias de las nóminas que para pago de las atenciones de primera enseñanza han presentado los habilitados de cada uno de los partidos judiciales de esta provincia.

Mimero herido. Con la fractura del brazo y muslo izquierdo y varias heridas en la cabeza, causadas en la mina «Arrayanes», de Linares, ha ingresado en el hospital de aquella ciudad el obrero Juan Cantón Rodriguez, natural de Terque.

Plaza de toros. Por la compañía que dirige el señor Agustini, se celebrará esta tarde en la plaza de toros una variada y extraordinaria función.

Además de los difíciles ejercicios que los artistas de dicha compañía ejecutarán, será representada la popular pantomima de magia «El Diablo en Palacio» que ha de llamar verdaderamente la atención.

La mendicidad. Nuestro colega «La Unión Mercantil», de Málaga, se lamenta de que en aquella ciudad no haya podido extinguirse la mendicidad callejera.

En nuestra capital es tal el excesivo número de pobres que existe, que verdaderamente es una vergüenza, hasta el punto que en la puerta de una misma casa se encuentran a veces tres ó cuatro de aquellos, que si no se les socorre dirijen palabras indecorosas y maldicen hasta lo más sagrado del que les contesta «¡Perdone, por Dios, hermano!»

Tiene razon el colega malagueño al presentar como modelo a nuestra hermana Sevilla, pues en aquella hermosa é importante ciudad no se vé un pobre callejero, ni aun en los días de más bullicio, como ocurre en las épocas de Semana Santa y Feria.

Todo consiste en que hay autoridades que saben velar por el buen nombre de la capital que administran.

Fé de errata. En el artículo de nuestro colaborador Sr. Moore de Tíjar titulado «Almería culta», que publicamos en uno de nuestros números anteriores, aparece la fecha «1902», debiendo ser la de «1912» que es a la que el autor quiere hacer referencia en su trabajo.

Artículo por jurados. En la Sección segunda de esta Audiencia y ante el Tribunal del Jurado, se celebró ayer la vista de la causa seguida en el Juzgado de Velez Rubio contra Andrés Parra Benitez, acusado del delito de homicidio perpetrado en la persona de su cuñado Vicente Payarés, que contaba ocho años de edad.

El hecho, que ocurrió el pasado mes de Mayo en término de Taberno, es negado por el procesado, siendo éste defendido por el joven letrado D. Matias Granados.

El Fiscal Sr. Aldeguer, modificó sus conclusiones, considerando el delito como imprudencia temeraria.

El Jurado dió veredicto de culpabilidad conforme a la petición fiscal, siendo condenado el Andrés Parra a la pena de 2 años, 3 meses y 1 día de prisión correccional, indemnización y pago de costas, sirviéndole en su favor el tiempo que lleva de prisión preventiva.

Interesante.

La acreditada fábrica de Mosaicos Hidráulicos que tenía D. Ramón Muley, en la calle de Granada, se ha trasladado a la nueva fábrica que ha construido con todos los adelantos hasta el día conocidos, á la calle de Alfaro números 10 y 12, cerca de la Puerta de Purchena, rogando al público la visite.

Colegio de San Indalecio, sito en la calle de los Algibes, se halla dirigido por D. José Escamilla.

Farraleros. Llegaron los puntales de hierro á 80 céntimos de pesetas vara.

También llegó Mr. Leras á componer aparatos. Reyes Católicos 20.—José R. Erasó

Las GOTAS CONCENTRADAS de HIERRO BRAVAIS. Son el remedio más eficaz contra la ANEMIA, CLOROSIS y COLORES PALIDOS. El Hierro Bravais carece de olor y de sabor y está recomendado por todos los médicos del mundo entero. No constriñe jamás. Nunca ennegrecen los dientes. En muy poco tiempo procura SALUD - VIGOR - FUERZA - BELLEZA.

MIL PESETAS al que presente cápsulas de Sándalo, mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que cure más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

REUMA. Para curar por fricciones los dolores reumáticos, no hay nada como el Bálsamo antirreumático de Olive. Triunfo donde fracasan otros: 2 pesetas frasco Depósito: G. García.

Sección recreativa.

Solución á la frase hecha de ayer: Comerse los puños.

CHARADA COMPRIMIDA.



(La solución mañana).

Juzgado municipal.

DIAS 14 y 15.

NACIMIENTOS

Eusebio Salmeron Oña, Cayetano Aguila Ortega, Juan Expósito Vergara, Josefa Linares Mota, Carmen Ledesma Teruel, Manuel Salmeron, Antonio Segura Expósito, Francisco García Gonzalez, Francisco Roldan Carmona y Josefa Cuenca Cano.

DEFUNCIONES.

José Galvez Sanchez, Encarnación Castillo Castillo, José Lopez Gonzalez y Carmen Briones Sanchez.

CASAMIENTOS.

Ninguno.



"AMOR SALVAJE"

Así se titula el drama de Echegaray estrenado anoche en nuestro coliseo de Variedades.

El celebrado autor de «Mariana» y «Mala raza», en la producción referida, si hemos de hablar en justicia, no se presenta ciertamente á la altura de su fama, por que la obra que ha escrito, si bien revela en muchos pasajes los ramalazos del proclero ingenio del gran dramaturgo, no ofrece en cambio la unidad que en la forma y en el fondo, dejando á un lado la inverosimilitud más ó menos marcada que caracterizan otras de sus obras, se vé en la mayoría de las producciones hijas de su talento.

Hay en toda la obra de anoche un conjunto de tan falsas situaciones, se lleva la acción para hacer el drama, para hilvanar el desarrollo por tan inverosímiles derroteros, se recurre á medios tan violentos que en verdad la labor literaria del autor queda velada, si vale la frase, por la premiosidad con que el público se vé obligado á entrar en el drama,

cosa que al fin logra el autor, merced á su talento prodigioso.

No hay que dudarlo; Echegaray en la escena, en esa escena que anima la mayoría de las veces, dentro de un ambiente de inverosimilitud, con la realidad de los caracteres de los personajes que presenta que no obstante sus falsas situaciones respiran vida exuberante, verdad pasmosa, en la escena repetimos, logra milagros, y ante su ingenio, ante su inspiración brillante, desaparecen los obstáculos, se velan un tanto las situaciones y se impone al cabo el gran autor con esa gallardía, con esa pujanza que lleva sparjado el talento.

En la obra de anoche, ya lo decimos, aparte de las inverosimilitudes, aparte las situaciones falsas, quiere pintar un carácter, y ese carácter su inspiración feunda lo presenta con los brillantes atavíos de la realidad, con tan potentes rayos, que impera, vive y reina durante toda la obra.

Pinta Echegaray en Pedro, el amor salvaje, producto del desbordamiento de los tiernos afectos del corazón, afectos que no encuentran valladuras, que reinan por el imperio de una voluntad firmísima, que entrañan todos los sacrificios y grandezas y son capaces del heroísmo y la sublimidad. Esa es en suma la síntesis del drama; para dar forma á esto recopiló elementos, se valió de tales ó cuales recursos triviales si cabe, adividos quizás, sin fijarse en si eran ó no verosímiles y... surgió la obra, con ese distintivo de las del eminente escritor.

Mucho más podríamos decir, pero la falta de espacio nos lo impide; concretamos estas ligeras impresiones á lo que con la representación se refiere.

El Sr. Perrin, en su papel de protagonista, del que hizo un acabado estudio, estuvo felicísimo, teniendo momentos de verdadera inspiración, sobre todo en el tercer acto que dijo admirablemente, escuchando en varias escenas de toda la obra muchos y justos aplausos; la Sra. Bernaldez muy discreta en el suyo de «Clara», dándole cuanto realce le fué posible; la Srta. Martín Gomez montísima en el suyo de «Lola», y muy acertada la Srta. Baas en el suyo de «Adela».

Los demás intérpretes bastantes acertados contribuyeron al mejor éxito de la obra.

A. J. S.

R. PAVIA.

ALMUERZO PARA HOY 16.

- Huevos al gusto. Riñones saltados. Pescadillas fritas. Salmonetes. Chuletas y bistek.

COMIDA (de 6 á 9).

- Sopa Juliana. Merluza en salsa holandesa. Criadillas á la madrileña. Alcahofas rellenas. Pastel de perdices. Vinos y postres. Fian de café. Se sirven cubiertos á domicilio.

Precios económicos.



Vapor Alcira.

Saldrá de este puerto el día 19 de Marzo, para Málaga, Cádiz y Huelva.

Admite carga y pasajeros. Consignatario, Luis Campos, Virgen del Mar.



Vapor Manuel Espalin

Saldrá de este puerto el día 20 de Marzo, para Cartagena, Alicante, Valencia, Barcelona, San Felices de Guixols, Palamós, Osete y Marsella. Admite carga y pasajeros. Consignatario, Luis Campos, Virgen del Mar.



Vapor «El Fomento»

SERVICIO DIRECTO SEMANAL EN TRES BARCELONA Y ALMERIA

Salidas: De Almería para Barcelona todos los miércoles. De Barcelona para Almería todos los domingos por la mañana. Capitán, D. José Gallert. Consignatarios: en Almería, don Juan Muro y en Barcelona, señores Hernandez hermanos, Santa Mónica, 2, pla.

TELEGRAMAS DE FABRA

La censura telegráfica.

Madrid 15, 8.

Comunican de Lisboa que la censura telegráfica que viene ejerciendo con demasiada frecuencia, el gobierno portugués, ha dejado sin curso los despachos dirigidos al extranjero dando cuenta de un incidente ruidoso ocurrido en la sesión de la Cámara de los diputados el martes último.

Con motivo de la discusión del presupuesto, cruzáronse algunas frases violentas entre el diputado ministerial señor Andrade y el de oposición Sr. Coello Souza, viniéndose á las manos ambos oradores.

La intervención del presidente de la Cámara y de varios diputados, puso término satisfactorio al incidente.

Victoria de las tropas portuguesas.

(A las 9.)

Los últimos despachos de Mozambique dan cuenta del éxito logrado por las fuerzas portuguesas para reprimir la trata de negros.

Sin disparar un sólo tiro se ha conseguido devolver la libertad á 725 esclavos y apresar á varios tratantes y sus embarcaciones.

El crucero «San Rafael» ha entrado en el puerto de Simuco, prometiéndose no abandonar aquellas aguas hasta dar término á su obra redentora.

Pregunta sobre un arreglo.

(A las 10.)

Dicen de Valparaiso que el ministro de Negocios Extranjeros, interrogado en el Congreso respecto á la posibilidad de un arreglo directo con la República Argentina, ha declarado no haberse hecho gestión alguna en este sentido.

Por otra parte, cualquier gestión de esta clase sería injustificada, teniendo en cuenta las medidas adoptadas por Inglaterra para apresurar la solución del conflicto. Es innecesario añadir que Chile acogería con gusto cualquier medida que pudiera contribuir á un pronto arreglo de las dificultades pendientes.

Pendiente de discusión.

(A las 11.)

El proyecto de ley agraria pendiente de discusión de la Cámara italiana, comprende la creación por consentimiento mútuo y libre adhesión de mil ochocientas uniones de distrito y 16 regionales, constituyendo una federación nacional, instrucción agrícola en todo el reino con cátedras ambulantes de agricultura, creación de un crédito agrícola con interés mínimo, libre organización cooperativa de la producción del trabajo agrícola, el seguro y la venta de productos y finalmente, preparación para la transformación próxima de la deuda hipotecaria.

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

Sagasta en Palacio.—Encargo.

Madrid 15, 13.

El Presidente del Consejo Sr. Sagasta, ha estado hoy en Palacio á visitar á la Re gente, para darle cuenta del proceso de la crisis.

La Reina ha dado el encargo al Sr. Sagasta de formar nuevo ministerio, encargo que ha aceptado dicho Presidente.

Mañana llevará á Palacio la lista del nuevo Gabinete que hoy formará.

Conferencia.—Lo que dice Moret.

(A las 15.)

Han celebrado una larga conferencia los Sres. Moret y Sagasta.

Este, terminada la entrevista salió de paseo, y al regresar volvió nuevamente á hablar con Moret.

Al salir este, manifestó que el nuevo Gobierno será de la más acentuada significación democrática posible y de la mayor altura.

Otra conferencia.

(A las 16.)

Antes de que tuvieran lugar las dos conferencias á que me refiero en mi anterior telegrama, hablaron largamente los Sres. Sagasta y Alba, desconociéndose el resultado de esta entrevista.

Nombres que circulan.

(A las 17.)

Entre los nombres de ministros del nuevo Gabinete que con más insistencia circulan, figuran los de los señores Canalejas, Puigcerver, Vega de Armijo, Weyler y Villanueva.

Canalejas y Melquiades Alvarez.—Lo que ha dicho.

(A las 18.)

El Sr. Canalejas, por encargo del Sr. Sagasta, fué á visitar al Sr. Melquiades Alvarez con objeto de explorar el pensamiento de éste respecto á la cuestión religiosa y otros asuntos.

El Sr. Alvarez dijo al señor Canalejas que cuanto más radical sea el nuevo Gabinete más apoyo encontraría en la minoría republicana.

Actitud de Maura.

(A las 19.)

El Sr. Maura ha manifestado que visto el fracaso de la concentración, está decidido á ingresar en el partido conservador.

BOLSA.

- 4 por 100 interior, 72-65. 4 por 100 exterior, 00-00. 4 por 100 amortizable, 00-00. Londres á la vista, 34-78. París á la vista, 38 45.

Otros ministros que se indican.

(A las 20.)

Además de los nombres de los ministros que ya en otro despacho digo circulan, indicanse como más probables á los Sres. Puigcerver para Hacienda, Canalejas para Gobernación y Montilla para Gracia y Justicia.

PERPEN.

Turrónes.

Acaba de llegar á esta capital Teresa Verdú, conocida por la hija del Ama, ya acreditada por sus buenos géneros, en esta capital. Trae como siempre turrón de Jijona, de nieve y de yema, piñones, anises, garrapiñadas y paladillas de Alcoy. Mariana 10 y Paseo del Príncipe.

PASTELILLOS

De Foie gras y jamón.—Elaboración diaria.

Dulces finos.

Clases surtidas y esmeradas á pesetas 2,50 kilo.

CONFITERIA SEVILLANA,

Puerta de Purchena.

Sucursales:—Príncipe 18 y Real 3.

La Renovación del Estómago

por la Solución Estomacal Sanchez, es un hecho que lo garantiza la experiencia en innumerables casos de dolor de estómago, dispepsias, flato acedias, ardores, boconadas de agua intolerancia de los alimentos y digestiones difíciles: todo el que necesita usar en general del bicarbonato más ó menos frecuentemente para calmar cualquier molestia ó dolencia tome un bote de la Solución Estomacal Sanchez y verá con cuánta verdad se le ha llamado á esta preparación.

La Renovación del estómago

De venta: Farmacia de Vivas Pérez



De venta, droguerías, farmacias y perfumerías.

Se vende

un buen solar con un edificio levantado y otro por terminar; en donde se puede edificar tres bonitas casas. Hay la probabilidad del agua que la tiene inmediata. Darán razon calle del Ciprés número 1 principal, ó Colegio de San Isidro en la calle de la Mascota inmediata á la de la Palma.

GRANDES

depósitos de maderas y Serrería Mecánica de

José Fernandez Burgos,

sucesor de Vda. de Julian Gimenez, OBRERO ORBERA Y POLO. Rebaja notable de precios para el corriente año.

La única casa de esta provincia que cuenta en la actualidad con el mayor y más completo surtido en maderas pino del País, Norte de Europa y América.

Pidan Catálogo general y nota de precios. Descuentos según la importancia de los pedidos.

DINERO.—OPORTUNIDAD

CIUDAD DE LONDRES.

Puerta de Purchena núm. 1. Todos cuantos quieran vestir con elegancia, buen gusto y á precios sumamente económicos, que no dejen de visitar el gran establecimiento de

LA CIUDAD DE LONDRES

donde encontrarán trajes para la presente estación, confeccionados por el nuevo cortador D. Pedro Pina, que ha venido expresamente de Madrid, contrata lo por el dueño de este establecimiento. Se han recibido todos clase de géneros para la temporada de invierno.

SE CONFECCIONAN TRAJES EN 24 HORAS. Baratas.—Elegancia.—Novedades.

CIUDAD DE LONDRES.

Puerta de Purchena núm. 1. Imp. de «La Crónica Meridional»

